

NOTA EDITORIAL

JUAN A. GARCÍA GONZÁLEZ

La dignidad humana ante el futuro es un libro entrevista que reproduce unas conversaciones que Salvador Bernal sostuvo con Leonardo Polo en el invierno del curso 1970-71, cuando don Leonardo no estaba bien de salud y había sido sustituido en las clases que impartía en la universidad de Navarra.

El libro, tras pasar por varias editoriales no encontró editor; y además se extrajo el original, por lo que quedó sin publicar. En 1988 apareció una copia de modo casual. El esbozo de un segundo tomo lo tenía don Leonardo en su casa y lo entregó en 1991 a Patricia Pintado para al archivo de la obra de Polo, entonces gestándose. Y en 1992 Salvador Bernal entregó la copia del original que él conservaba a Ricardo Yepes, que se trasladó por aquel entonces a Pamplona.

En dicho archivo hay cuatro carpetas para este libro con el siguiente contenido: 1) el texto original del libro con sus anexos, y una copia con correcciones a mano de don Leonardo; 2) una versión final mecanografiada, que es la que reproducimos; 3) algunos borradores con la transcripción de cintas para un segundo tomo; y 4) este segundo tomo incompleto, es decir, grupos de páginas que transcriben cintas, y entre las que faltan otras; hemos añadido algunas como anexos del presente volumen.

En su proyecto inicial, Polo pensaba incluir tres anexos después del libro:

- a) El primero para recoger su artículo *Conciencia de crisis en la cultura contemporánea*, publicado en la revista "Palabra" Madrid 21 (1967) 27-32. Ese artículo fue posteriormente incluido en un libro (como el capítulo 6º de *Presente y futuro del hombre*. Rialp, Madrid 1993, pp. 128-48), y por consiguiente está ya publicado en las "Obras completas" (OC, X, 317-35). Por esta razón hemos prescindido de él en este volumen.

- b) El segundo anexo quería recoger su artículo *La originalidad de la concepción cristiana de la existencia*, publicado en la revista “Palabra” Madrid 54 (II.1970) 17-24. Ese artículo también fue posteriormente incluido en un libro (como el capítulo 5º de *Sobre la existencia cristiana*. EUNSA, Pamplona 1996; pp. 247-70), y por consiguiente está ya publicado en las “Obras completas” (OC, XIII, 345-63). Por esta razón hemos prescindido también de él en este volumen.
- c) Y el tercer anexo lo constituía una larga entrevista titulada *Ideas dominantes en tiempos crepusculares*, que efectivamente añadimos como anexo A.

Los editores hemos decidido añadir dos anexos más, tomados de esas entrevistas fragmentarias con las que se preparaba un segundo tomo de este libro. Son estos dos:

- a) Como anexo B titulamos *El encuentro de la verdad* la transcripción de unas cintas (17 y 18, caras A y B) que recogen una interesante charla entre Salvador Bernal y Leonardo Polo que tuvo lugar antes de 1975.
- b) Y como anexo C incluimos *La Iglesia como sacramento y los sacramentos de la Iglesia*, texto que transcribe una larga conversación que mantuvieron Salvador Bernal y Leonardo Polo a comienzos de los años 1970.